

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los jueves y domingos de cada semana.

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.

Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.

En Francia: trimestre 48 rs.

No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.

ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 2 rs. línea. Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.

Todo pago se entiende per adelantado.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Seccion oficial.

La *Gaceta* de hoy publica un decreto del ministro de la Guerra, disponiendo que mientras dure la guerra, el ascenso á oficiales generales, ó al empleo superior de los que lo sean, no estará sujeto á los turnos establecidos en el decreto de 5 de diciembre último, y se verificará en el momento en que á propuesta de los generales en jefe se acuerde por el Consejo de ministros.

Los espresados turnos subsistirán, sin embargo, para promover en ellos á los que por sus distinguidos servicios, dilatada carrera ó antigüedad se consideren dignos de ser ascendidos.

Terminada la guerra, se dedicará la parte conveniente de las vacantes que entonces existan y de las que vayan ocurriendo, á la amortizacion de los ascensos que por méritos de campaña se otorguen.

Extranjero.

Escriben de Belgrado con fecha del 23 á la *Tages Presse*:

«El príncipe Milano ha recibido al cuerpo diplomático. El tema de la conversacion han sido los acontecimientos de la Herzegovina. Todos los diplomáticos se han declarado enérgicamente en sentido de la conservacion de la paz notándose que quien ha hablado con mas insistencia en este sentido ha sido el príncipe Wrede, cónsul general de Austria-Hungría. El príncipe Milano ha sido muy reservado en su lenguaje. Ha dicho de una manera vaga que «esperaba» que podria contenerse la efusion de sangre y llegar á un arreglo satisfactorio para todo el mundo. El cónsul general francés no asistia á la recepcion. Se dice que estaba indispuerto.»

—El *Daily News* publica el siguiente telégrama:

«Berlin 25.—Los casos de muerte entre los soldados á causa del cansancio de las maniobras ascienden á un guarismo alarmante y en ciertos regimientos toman las proporciones de las bajas de una guerra. Se cita compañía que cuenta cincuenta y cuatro enfermos.»

París.—Se están practicando gestiones para disuadir á los peregrinos alemanes de que vayan á Francia, y existen motivos para creer que los peregrinos desistirán de su propósito.

Se asegura que el príncipe de Servia ha encargado á M. Marianowitch la formacion de un gabinete, lo cual se considera como una garantía de paz.

El mariscal Mac Mahon vendrá á París el viernes para presidir el Consejo de ministros.

Segun noticias particulares de Berlin, existe verdadera tirantez de relaciones entre los tres Emperadores respecto de la cuestion de Oriente.

Es probable que los peregrinos alemanes desistan de ir á Lourdes, pero en el caso de no ser así, la autoridad les vedará hacer manifestaciones y ostentar su bandera. Se trasladarán desde la estacion del Norte á la de Orleans por el ferro-carril de circunvalacion.

El Consejo general del departamento del Sena ha rechazado la candidatura de M. Luis Blanc que aspira á obtener el cargo de senador.

Una vez terminadas las sesiones del Consejo general de Córcega, los diputados, los periodistas y los ex-funcionarios del Imperio se dirigirán á Aremberg, donde acordarán las candidaturas de senadores y de diputados y trazarán su plan de campaña, resolviendo además si apoyarán al ministerio y en caso afirmativo con que condiciones.

Es probable que cuando regrese el mariscal-presi-

dente celebren una reunion el ministro de la Guerra y los generales jefes de los grandes cuerpos de ejército.

Londres.—Lord Russell ha escrito al *Times* que está dispuesto á suscribirse por 50 libras esterlinas en favor de los insurrectos de la Herzegovina que se han sublevado contra la mala administracion de Turquía.

GERONA 2 DE SETIEMBRE DE 1875.

LA PAZ SE APROXIMA.

Loor á nuestro bravo y nunca bastante ponderado ejército.

Los enemigos incorregibles de las libertades pátrias acaban de sufrir en nuestro principado la leccion mas fuerte y el golpe mas trascendental de cuantos han recibido desde que en mal hora emprendieron la actual y caanto borchonosa guerra civil, movidos por el criminal deseo de hacer retroceder á España á los malditos tiempos del despotismo teocrático.

Los fuertes de Seo de Urgel, aquellos fuertes que consiguieron ocupar merced á una negligencia infame ó á una prevaricacion indigna ó á una traicion nefanda; aquellos fuertes, en cuyos muros meses hacia que tremolaba la asquerosa bandera del absolutismo, han caido en poder de los esforzados soldados de la libertad, cuyo valor admirable, sufrimientos probados y heroismo indecible no tienen igual y causan la admiracion de cuantos no pueden orgullecerse con el nombre glorioso de Españoles.

Cuantos creian que aquellas fortalezas eran inespugnables; cuantos aparentaban estar convencidos de que el nunca bastante admirado general Martinez Campos no conseguiria la sumision de los fanáticos que guarnecian las fortalezas de Seo de Urgel y soñaban con derrotas imaginarias y levantamientos de sitios, ven ya con mal disimulado despecho á nuestro ejército victorioso, en su poder las fortalezas, y prisioneros á los defensores, incluso á un mal Obispo de la iglesia católica, de esa iglesia divina cuya doctrina solo aconseja humildad, solo predica la paz, la concordia y caridad en cada uno de sus admirables preceptos.

Esos despechados acaban de recibir una nueva prueba de que el Dios que sarcásticamente invocan para á su nombre causar la deshonra y la ruina de nuestra querida nacion, no está con ellos, no puede estar porque Dios no quiere, no puede amparar á los que, faltando á sus preceptos, derraman como Caines detestables la sangre de sus hermanos y se empeñan en faltar continuamente á lo que constituye la base de su sacrosanto evangelio, simbolo augusto de la caridad y piedra preciosa sobre que descansa esa libertad que combaten y detestan, esa libertad que les confunde y les irrita, que les anonada y les ciega como murciélagos tenebrosos, refractarios á todo progreso é impotentes para resistir la vivísima luz de la civilizacion. La pátria que degradan les maldice, y la situacion en que se

encuentra ese Rey de farsa que defienden, les dice bien á las claras que muy en breve marcharán á llorar sus crímenes á tierras extrañas en donde solo les aguarda el desprecio y anatemas de las jentes y el martirio de sus propios romordimientos.

La actitud del pueblo, la intelijencia y pericia de nuestros generales y el indómito valor de nuestros soldados, acaban de proporcionar á la España liberal una inmensa satisfaccion, un indescriptible júbilo con la toma del último baluarte que en Cataluña quedaba á los partidarios de ese imbécil Pretendiente, y, estamos seguros de ello, dentro de breve tiempo, los facciosos de esta parte del territorio, juntamente con las que á él vinieron huyendo del Centro, desaparecerán para siempre como para siempre desaparecerán los que en el Norte existen y cuya situacion no puede ser mas deplorable.

Gloria al ejército pacificador, loor eterno á los soldados de la libertad cuyo heroismo y cuyas virtudes admiran propios y extraños y en cuya decision confia el pueblo Español que les bendice con entusiasmo indescriptible.

Ante los acontecimientos favorables á la libertad que acaban de tener lugar en todos los ámbitos de la península; ante las vergonzosas derrotas que bien á su pesar saborean los sicarios de la mas oprobiosa de las causas, y ante los planes que van á ejecutar nuestros esforzados generales, bien podemos asegurar que la guerra concluye á pasos ajigantados y por tanto, que la paz se aproxima, único deseo y fundamental esperanza de todos cuantos amamos á la pátria como á nuestra mejor madre.

CORRESPONDENCIAS DE LA GUERRA.

Seo de Urgel 26.—Quien se hubiese hallado ayer á las cinco de la tarde en el paseo de la Princesa hubiera podido ver á dos oficiales carlistas caballero en su caballo el uno y á pié el otro descender por la cuesta de la Ciudadela, atravesar el pueblo de Castellciutat, salvar la distancia que separa este pueblo de la Seo y penetrar en ella, encaminándose al alojamiento que ocupa el general en jefe. ¿Qué quieren? ¿Qué buscan? ¿Hacedido por fin Lizárraga y son nuestros ya los fuertes? ¿Va á firmarse la capitulacion?

Nada de eso. ¿Saben mis lectores qué pretenden? Hélo aquí. En la entrevista que ayer tarde celebró con Lizárraga el brigadier Ortiz, este en nombre del general en jefe convino con los sitiados en una nueva tregua ó armisticio que debe espirar hoy á las cinco de la tarde, á fin de que Lizárraga tuviese ocasion de enviar emisarios á Dorregaray para que fuese á auxiliarle.

Como por otra parte, decia el general carlista, no pude anoche comunicarme con los jefes del castillo para reunirnos en consejo y resolver, pido se me autorice para ello dándose al efecto las órdenes oportunas al jefe de la fuerza de Castellciutat para que no ponga impedimento al paso de una á otra fortaleza. A ambas cosas accedió el general Martinez Campos, y los dos oficiales de que hablo al principio no traian otro objeto que obtener el pase del general y la compañía de un oficial hasta allende nuestros últimos destacamentos. Uno de estos enviados es el mismo co-

mandante de alpagata de que hablé hace dos días, y se llama Ceferino Escolá, hijo de la Conca, uno de los mas adictos al obispo y estudiante de teología de este Seminario.

El general les entregó el pase de seguridad, ofreció al teniente que era el otro mensajero un caballo que aceptó con mil amores y acompañados del ayudante de S. E. don Luis del Pobill salieron camino de Labastida. Antes de despedirles les encargó Martínez Campos que instaran á Dorregaray á que viniese á auxiliarles con todas las fuerzas de Cataluña, exactamente lo mismo que le decía Lizárraga en la comunicación de que eran portadores los emisarios. El señor Pobill les acompañó hasta Labastida en que se halla el último destacamento y desde allí se dirigieron los dos carlistas á Libanza, de donde parece no se hallaba lejos Dorregaray.

Eso sí, dieron palabra de que hoy á las nueve de la mañana estarían de vuelta y lo han cumplido tan religiosamente, que son las cuatro de la tarde y nadie les ha visto el pelo todavía. Falta solo una hora para aspirar el plazo y casi no hay que esperar ya su regreso. Hé aquí una partida de ejedrez, me decía hoy un distinguido oficial de artillería, en que ellos nos han dado una Torre y nosotros un caballo.

Lo que es á mí, francamente, no me ha sorprendido esta conducta, pero con ella solo podrán conseguir agravar la situación de los sitiados, á los cuales no es probable ya que se concedan nuevos plazos.

Y gracias á que el general en jefe se muestra tan religioso observador de la palabra empeñada, no somos ya desde anoche dueños del Castillo, pues á eso de las once se presentó el jefe de artillería de dicho fuerte en representación de la guarnición pidiéndole que se enviasen allí fuerzas para ocuparlo, que con ellas se reduciría al gobernador interino el cura Diez, que con unos cuantos criminales se opone á la rendición, y que el mismo general fijase las condiciones. «Vuelva V. al Castillo, le contestó Martínez Campos, pues mientras no haya concluido el armisticio no quiero dar un paso que pueda interpretarse torcidamente; allá arriba podrá V. serenos aun de mas utilidad que aquí.» Y regresó el comisionado al Castillo acompañado del coronel de la guardia civil señor Valencia, que llegó hasta el mismo puente lavadizo y conversó largo rato con los sitiados.

A pesar del temor que les inspira el cura Diez y sus satélites, hoy se han presentado unos treinta del Castillo, habiendo tenido que descolgarse por la muralla. Dicen que allí no hay uno solo, excepcion de los desertores y criminales, que no quiera rendirse á discrecion, y se comprende que así sea, pues carecen de agua, y calcule usted cuánta será su sed, cuando hace dos días solo comen bacalao crudo, y la poca agua que pueden obtener es corrompida, ya que la extraen de un pozo que estaba cegado. Mayores comodidades tienen por ahora los de la Ciudadela, y así se comprende la actitud expectante que observa, dominados como están la mayor parte por el obispo y por Lizárraga.

A los presentados se les pone en la cárcel, pues el general desde que están suspendidas las hostilidades, no quiere admitir mas presentados sino á condicion de que queden prisioneros de guerra, y aun así lo prefieren á regresar al Castillo.

Anoche bajaron las mujeres que habian seguido á los sitiados, y por cierto que al examinar sus equipajes se encontraron algunos objetos de ilegítima procedencia y fruto seguramente de los saqueos de que los carlistas hicieron varias veces víctimas á los liberales emigrados durante su dominacion en la Seo.

Todo está ya preparado para recibir á los prisioneros y al mismo tiempo para dejar en la Seo la guarnición y jefes que le corresponden. Mañana es probable que se tome posesion de las fortalezas y el día siguiente que vuelvan á operaciones las fuerzas aquí reunidas.

Seo de Urgel 27.—Acaba de tomarse posesion de la Ciudadela. La guarnición, precedida de Lizárraga, que vestía uniforme de mariscal de campo, junto con el obispo Caixal con su traje correspondiente á su clase, ambos á caballo, ha salido con armas, batiendo marcha y desfilando. Delante de las tropas terciaban las armas.

Una vez llegados los carlistas á la Esplanada, frente la puerta de la Princesa formaron en columna cerrada y dejaron las armas formando pabellones. En seguida han despejado y luego han quedado prisioneros 828 hombres, un general, un obispo, seis

curas, los coroneles Ripoll, Chasen, Diez, Bres y Segura, y hasta un centenar de los otros jefes y oficiales.

Les hemos cogido 48 cañones.

La Ciudadela queda completamente destruida y de difícil reparacion.

El cabecilla Lizárraga, despues de hecho prisionero y bajo palabra de honor, ha sido soltado con obligacion de presentarse en Barcelona.

El obispo ha pedido que tambien se le permitiera marchar así, pero el general Martínez Campos le ha contestado que era imposible y que debia ir al igual de los demás prisioneros comunes.

Hoy salen todos los prisioneros hácia Puigcerdá.

El general Martínez Campos entrará en Barcelona conduciendo los prisioneros.

Las piezas serán conducidas por mar.

Las tropas vendrán por tierra.

El general Martínez Campos ha arengado á los prisioneros, diciéndoles que guardaria con ellos consideraciones, concediéndoles cierta libertad, pero que guardaria con ellos el comportamiento á que su conducta les hiciera acreedores.

El general Jovellar saldrá mañana para Lérida.

En la Ciudadela habia dos monjas ayas (?) del obispo Caixal.

Durante el sitio las baterías han lanzado sobre los fuertes 22,000 granadas.

—Se ha recibido en la Capitanía general el siguiente telegrama del general Martínez Campos, fechado en la Seo de Urgel el día 27:

«Se entregó la Ciudadela. Los fuertes tenían 4 morteros, 6 obuses de á 16, 6 cañones lisos de 24, 29 de todos calibres y 2 Krupps. Los prisioneros han sido: 148 jefes y oficiales, 877 individuos, 56 presentados desde la suspension de hostilidades, 80 antes y 108 perdidos. A Lizárraga le ha autorizado para que vaya por Francia á constituirse prisionero en Barcelona ó en Madrid.»

Bourg Madame 30.—Puigcerdá 30.—Ayer por la tarde llegó el Capitan general D. Arsenio Martínez de Campos, habiéndole hecho la poblacion un entusiasta recibimiento. Levantáronse arcos de triunfo y por la noche hubo iluminacion. El general dirigió la palabra al público, pronunciando patrióticas frases.

Mañana proseguirá su camino.

Los prisioneros se hallan en Ajà y Alp, habiendo llegado Lizárraga á Bourg Madame.

(De la Imprenta)

Bourg Madame 30. (Por el cable.) Puigcerdá 30.—El general Martínez Campos salió ayer de la Seo y llegó á Puigcerdá á las cinco de la tarde. Se le hizo un recibimiento entusiasta. La plaza le saludó con salvas de artillería. Las tropas estaban formadas en las calles por donde pasó el general, y desfilaron despues. El general Martínez Campos vió el desfile desde uno de los balcones de su alojamiento siendo vitoreado así como el ejército. Le arrojaron coronas y se echaron á volar palomas.

El general Martínez Campos dirigió la palabra al público desde el balcon de su alojamiento diciéndo que daba las gracias por el recibimiento que se le habia hecho y que significaba que Puigcerdá era un pueblo liberal. Añadió que el ejército habia tomado á la luz del día los castillos de la Seo, habiéndoseles advertido antes á los carlistas, los cuales los habian tomado por sorpresa. Terminó diciendo que creia que pronto se cantaria el *Te Deum* por haberse terminado la guerra en Cataluña, con lo cual se emprenderia una activa campaña en el Norte.

Despues de la arenga dió vivas á Puigcerdá, á España y al ejército.

El general Martínez Campos ha recibido á las autoridades de Puigcerdá y á algunas de Bourg-Madame.

Las calles de Puigcerdá estaban adornadas de colgaduras, ramoje y arcos de triunfo. Por la noche hubo ayer iluminaciones, coros y un baile.

Lizárraga ha llegado acompañado del coronel de artillería carlista Sagarra, de su médico y su secretario particular alojándose en la masía del baron de Seneller.

El general Martínez Campos almorzó ayer en Martinet con Lizárraga.

El obispo de Urgel ha pernoctado en Alp.

El general Martínez Campos saldrá probablemente hoy para Barcelona.

(Del «Diario de Barcelona.»)

FELICITACIONES.

Hé aquí las que al Gobierno y al Excmo. Sr. General en Jefe ha dirigido el M. I. Sr. Gobernador Civil de la provincia. Dicen así:

«Excmo. Sr.—La noticia de la rendicion de la Seo de Urgel, se ha recibido en esta capital con inmensa alegría. Interpretando los sentimientos de los leales habitantes de esta provincia, avidos de paz, de orden y de justicia, cumpla el grato deber de felicitar á S. M. el Rey á V. E. y al Gobierno por el brillante triunfo alcanzado por nuestro valiente Ejército, bajo la inteligente direccion de su ilustre caudillo el general Martínez Campos, desechando á los partidarios fanáticos del oscurantismo del único baluarte que les quedaba como el simbolo de sus ilusorias esperanzas, y hago fervientes votos por que tan importante acontecimiento sea precursor de otros próximos para terminacion de la guerra que tanto necesita nuestra infortunada patria.—Trasmito igual felicitacion de la Diputacion y Ayuntamiento que se me han presentado á expresarme su entusiasmo indescriptible y ruego á V. E. se sirva acoger con su benevolencia, la sincera y constante adhesion con que siempre puede contar en las Corporaciones todas de la provincia.—Dios etc.—Gerona 28 Agosto de 1875.—El Gobernador, Gambel.—Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.»

«Excmo. Sr.—Es indescriptible el entusiasmo con que se ha recibido en esta Capital la rendicion de la Seo de Urgel. El hecho mas importante de los que registra la actual guerra civil y que pone en el campo de los héroes al intrépido General Martínez Campos por el acierto y brevedad con que ha sabido dar cima á tan árdua empresa, lleno de confianza en la bravura de nuestros soldados. En nombre pues de la Diputacion, del Ayuntamiento y de los habitantes todos de esta provincia, felicito con toda la efusion de mi alma á V. E. y me complazco en reiterarle la expresion de mi sincera gratitud.—Dios etc.—Gerona 28 de Agosto de 1875.—El gobernador, Gambel.—Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion.»

«Excmo. Sr.—No hay palabras con que poder manifestar á V. E. el indescriptible entusiasmo con que se ha recibido aquí el telegrama de V. E., participando la rendicion de la plaza de la Seo de Urgel.—Viendo á V. E. al frente de tan árdua empresa, no ha habido uno que no haya creído ver pronto el mas completo triunfo, tal es la confianza que V. E. ha sabido inspirar á las clases todas, porque todas están tambien muy penetradas del acierto en sus planes, de su inteligencia, voluntad inquebrantable y sobre todo, fé ciega en lo que su estrella siempre vencedora le inspira.—Cataluña entusiasta siempre por el personalidad de V. E., hoy mas alborozada hace resonar por los grandes centros, como por los pequeñas poblaciones, su esclarecido nombre como á su libertador y pacificador del Principado.—Saben y están penetrados del particular cariño que V. E. profesa al pueblo catalán, y este legará á sus venideros el recuerdo de su nombre.—Reciba V. E. el mas cumplido parabien y este mismo encargo tengo del señor Presidente y Diputados de la Comision permanente de la provincia, del Sr. Alcalde y demás individuos del Municipio y haciéndome eco de todas las Corporaciones, cumpla con el grato deber de transmitir á V. E. la expresion de su mas profunda gratitud.—Dios etc.—Gerona 28 Agosto de 1875.—El Gobernador, Gambel.—Excmo. Sr. Teniente General don Arsenio Martínez de Campos, Capitan General de Cataluña y General en Jefe del mismo Ejército.»

«Excmo. Sr.—La Milicia Nacional de esta inmortal ciudad representada por una comision de Señores Jefes y Oficiales, me ha manifestado sus deseos de felicitar á S. M. el Rey y al Gobierno que V. E. tan dignamente preside por el brillante triunfo que ha obtenido nuestro valeroso ejército, así como su ilustre General en Jefe, tomando la importante fortaleza de la Seo de Urgel.

Cumpla con este deber para mi sagrado y ruego á V. E. se digue hacerlo así presente á nuestro augusto Monarca.

Grande es el entusiasmo que esto ha producido en todos los leales habitantes, porque grande es tambien la esperanza que les alienta de ver pronto terminada una guerra que tantos desastres causa.

Cuentan para elle con los nobles deseos del Gobierno que tanta confianza les inspira, con la bizarria del ejército y con la eficaz cooperacion de su valiente caudillo, en el cual el pueblo catalán tiene com-

pleta seguridad de brillante éxito en la empresa.

Para todo esto la Milicia ciudadana ofrece su leal concurso.—Dios etc.—Gerona 31 Agosto de 1875.—El Gobernador, Gambel.—Excmo. S. Presidente del Consejo de Ministros.

«Excmo. Sr.—He tenido la honra distinguida de recibir una comision de Sres. Jefes y Oficiales de la Milicia Nacional de esta inmortal Ciudad y en su representacion, me han manifestado del modo mas entusiasta la satisfaccion con que han recibido la fausta nueva de la toma de la Seo de Urgel, debido al valor y sufrimiento sin par de nuestro disciplinado ejército y al acierto y bizarría de su ilustre caudillo: ecos de gratitud se oyen por doquier para todos los que han tomado parte en tan importante empresa.

V. E. posee el don especial de inspirar completa confianza al soldado que llevando á V. E. á su frente no ve nunca peligro, ni siente la fatiga por penosa que sea.

Y al pueblo lo mismo sucede demostrándolo con la particular estimacion que á V. E. profesan las clases todas.

Me encargan con insistencia, y yo lo hago gustoso, que dé á V. E. las gracias y la enhorabuena mas cumplida ofreciéndole el homenaje de sus respetos.

Que cuente siempre V. E. con la eficaz cooperacion de la Milicia para consolidar el trono de nuestro augusto Monarca y afianzar la libertad combatida desgraciadamente por bastardas miras.

Quedan haciendo votos para que V. E. no abandone al laborioso pueblo catalan, porque en su persona ven la seguridad de terminar pronto una guerra que destroza las familias y aniquila su fortuna.—Dios etc.—Gerona 31 de Agosto de 1875.—El Gobernador, Gambel.—Excmo. Sr. D. Arsenio Martinez de Campos, Capitan General y General en Jefe del Ejército de Cataluña.

«Excmo. Sr.—El claustro del profesores del Instituto de 2.^a enseñanza de esta inmortal ciudad, dirijen á V. E. por mi conducto la mas entusiasta felicitacion por la brillante operacion de la reconquista de la plaza de la Seo de Urgel, que la perfidia habia puesto en poder de los carlistas.

Dan el parabien al sufrido ejército, á V. E. y á cuantos han tomado parte en tan brillante jornada y á todos envian la gratitud y consideracion mas distinguida.—Dios etc.—Gerona 31 Agosto de 1875.—El Gobernador, Gambel.—Excmo. Sr. Teniente General D. Arsenio Martinez de Campos, Capitan General y General en Jefe del Ejército de Cataluña.

«Excmo. Sr.—Cumpla gustoso con el encargo que acaba de hacerme el claustro de profesores del Instituto de 2.^a enseñanza de esta inmortal ciudad, rogando á V. E. se digne en nombre de todos felicitar á S. M. el Rey y á su Gobierno que tan dignamente preside V. E. por la toma de la Seo de Urgel, debido á la bravura de nuestro sin par ejército, al acierto y constancia de su ilustre caudillo y á cuantos han tomado parte en empresa tan arriesgada.

Con esto ven próximo el término de una guerra insostenible: esperanza que á todos anima.

Reciba V. E. el homenaje de su mas distinguida y especial estimacion.—Dios etc.—Gerona 31 de Agosto de 1875.—El Gobernador, Gambel.—Excelentísimo Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

GACETILLA GENERAL.

Grande fué la alegría que en la mayoría de estos vecinos causó la noticia oficial de la rendicion de los fuertes de Seo de Urgel, formándose desde los primeros momentos, en la plaza de la Constitucion, grupos numerosos que comentaban tan feliz acontecimiento y desde los cuales se exparcia la noticia por todos los ámbitos de la capital.

Tan pronto como se supo de un modo fidedigno lo que de antemano se tenia como un hecho indudable por las particulares noticias que se habian recibido, el despacho del Sr. Gobernador civil se vió invadido por gran número de liberales, entre los que vimos á los expatriados de Sta. Coloma de Farnés, Bañolas, Besalú y demás poblaciones y otros muchos de esta capital que se apresuraron á significar al representante del Gobierno la satisfaccion que en todas las clases sociales habrá producido tan ansiado suceso. Tambien las corporaciones oficiales se apresuraron á felicitar al gobierno por conducto de su digno delegado en esta provincia Sr. Gambel; entre las muchas personas que allí vimos de caracter oficial, fueron los Dipusados provinciales que componen la Comision Permanente, señores

Rovira, Escubós, Cánovas, Moradillo y Rigau; el Sr. Alcalde constitucional señor de Camps y los concejales señores Lloret y Gelabert; los Administradores Económico y de Correos señores Calle y Ruiz Blanch y otros muchos cuyos nombres no recordamos en este momento.

Al poco rato se publicó el telégrama recibido por medio de pregon, en medio de un numeroso acompañamiento de pueblo y soldados que daban al acto ese caracter de popularidad difícil de describir. La comitiva encargada de publicar la fausta nueva, guardaba el orden siguiente; los liberales expatriados llevando en las manos hachas de cera acompañaban un bonito pendon en cuyo centro se leia una inscripcion alusiva al objeto; seguian algunos otros individuos en representacion del pueblo de Gerona; despues seguian los pregoneros de la ciudad, á continuacion los dependientes del Municipio, cerrando la marcha la charanga del batallon de Llerena que tocaba piezas populares.

En el interin, el M. I. Sr. Gobernador civil publicaba la alocucion siguiente cuyo contenido interpreta los sentimientos de todos los que defienden los principios contrarios á los que sustentan los enemigos del progreso. Dice así:

«Gerundenses,—Una de las traiciones mas alevosas que registra la historia de la guerra, puso en poder del enemigo la única fortaleza fronteriza que habia de grande importancia en una de nuestras provincias Catalanas.

La fortaleza de la Seo de Urgel tenia todas las condiciones para sostener un largo sitio.

El enemigo así lo creia, y no sin fundamento procuró proveerla de todos los elementos de boca y guerra para prolongar su defensa.

Nuestro disciplinado y valeroso ejército, que no conoce rival en el mundo, dirigido por el bravo y entendido General el Excmo. Sr. D. Arsenio Martinez Campos, ha sostenido la lucha durante el cerco con el indomable arrojo de que tan repetidas pruebas tiene dadas, soportando con gusto toda clase de penalidades, hasta reconquistar la plaza villanamente vendida.

Los fanáticos sostenedores de una causa perdida y que en la conciencia de los buenos españoles está la sin razon de ella, han quemado desde sus elevados y formidables muros el último cartucho, porque en la conservacion de la plaza veian segura la prolongacion de la lucha.

El valiente general que con tanto acierto y constancia ha dirigido operacion tan arriesgada, contaba de antemano con la bizarría de las tropas que mandaba. En mas breve tiempo hubiera logrado hacer ondear sobre lo alto de la fortaleza el pendon de Castilla; pero miraba como suya la vida de los bravos que conducia á la victoria y ha querido economizar la sangre que en tanta estima tiene.

La importante plaza de la Seo, otra vez en nuestro poder, es á no dudarlo la muerte de la causa carlista. Sin punto fuerte de apoyo en este principado, su existencia será efímera, porque las bayonetas de nuestros intrépidos soldados perseguirán sin descanso á sus fanáticos defensores hasta lo mas escarpado de las montañas consiguiendo con presteza su completo esterminio.

Como fruto de sus penalidades y heroicos esfuerzos, legarán á los pueblos la paz que tanto anhelan todos, para el desarrollo de la riqueza de su fértil suelo.

Loor pues y justo á nuestros bravos soldados, á su digno General en Jefe y demás que han tomado parte en tan brillante empresa, por las repetidas pruebas que han dado de su heroismo y del particular interés y cariño que profesan al laborioso y honrado pueblo catalan.

Entregaos al público regocijo por tan fausto suceso como lo desea vuestro Gobernador civil.—Constancio Gambel.—Gerona 28 Agosto de 1875.»

Tambien el Excmo. Ayuntamiento dispuso celebrar durante tres dias consecutivos la toma de los fuertes de Seo de Urgel invitando al vecindario á ornar sus balcones durante los tres dias á iluminarlos por las noches, cuya invitacion ha sido atendida como era de esperar, por gran parte de estos vecinos. Durante los dias indicados, los edificios públicos ostentaron en sus fachadas colgaduras varias, siendo el mas notable por la combinacion caprichosa de sus adornos, el del Gobierno civil en cuyos balcones se veian por la noche gran número de bombas de cristal alumbradas por gas. En la fachada del Ayuntamiento y bajo dosel, se colocó el retrato de S. M. el Rey. Las tres noches tocó la música respectivamente en las plazas de la Constitucion, de las Coles y de San Pedro, siendo de extrañar que el Ayuntamiento en este caso no se acordara del barrio del Mercadal en el que existen dos plazas, una de ellas tan concurrida como la de la Independencia. En las tardes de los tres dias, los gigantes recorrieron las calles causando como siempre la hilaridad del pueblo.

Ahora solo deseamos se repitan de nuevo estos

regocijos públicos y pronto, señal evidente de que los facciosos habrán recibido otra leccion fecunda en resultados para la paz de España.

—El Boletín oficial publica la instruccion general para la administracion y cobranza del impuesto de consumos.

—Mañana á las diez de la misma tendrá lugar en el cuartel de caballería, ex convento de S. Francisco, la venta en pública licitacion verbal de un caballo con su montura procedente de un carlista presentado á indulto.

—Ya que el Ayuntamiento se olvidó del barrio del Mercadal al acordar sus festejos, el conocido dueño del café de la Amistad se encargó de suplir dicho olvido, haciendo tocar en la plaza de la Independencia la banda de Llerena durante las tres noches del domingo, lunes y martes, atrayendo una escogida y numerosa concurrencia á la que el señor Durán obsequió además con algunos juguetes de fuegos artificiales. Muy bien por Quim.

—Hé aquí el personal de las compañías que el cuatro del actual debutarán en nuestro coliseo.

Compañía de declamacion.—Directores, D. Emilio Arolas y D. Gervacio Roca.

Primera actriz, D.^a Antonia Juani.—Actrices, doña Hortensia Mayorga, D.^a Ildelfonsa Gomez, D.^a Inocencia Fort, D.^a Pilar Vidal y D.^a Amalia Martinez.

Actores.—D. Juan Verges, D. Pedro Riutort, don Luis Alcalá, D. Federico Buntill, D. Miguel Gimenez, D. Armengol Marqués, D. Jaime Llibre, don Juan Montagot, D. Rafael Gomila y D. Fernando Mayorga.

Apuntadores.—D. Eduardo Escorihuela y D. Pedro Camara.

Compañía de baile.—Directores, D. Eduardo Torres y D. José Useres.

Primera pareja de baile extranjero.—D.^a Carolina Cadenas y D. Eduardo Torres.

Primera pareja de baile español.—D.^a Catalina Diaz y D. José Useres.

Cuerpo de baile.—D.^a Julia Alaré, D.^a Antonia Martinez, D.^a Josefa Brugada, D.^a Felipa Uriondo, D.^a Luisa Almiral, D.^a Teresa Cogolis, D.^a Vicenta Alcaráz, D.^a Petronila Alcalde y los señores D. Sebastian Adolfo, D. Pedro Camarasa, D. Agustín Peix y D. Salvador Roura. Además de este personal la empresa anuncia treinta y dos figurantes de ambos sexos.

—Deseoso el Ayuntamiento de introducir algunas mejoras en la poblacion, sabemos tiene acordado ensayar en nuestras calles el sistema de adoquinado en seco, haciendo desaparecer el molesto empedrado que hoy existe.

La calle en la que vá á introducirse por el pronto tan importante mejora, es la de Abeuradors, que pone en comunicacion la plaza de la Constitucion con la de las Coles.

Aplaudimos de todas veras el acuerdo próximo á llevarse á cabo, de nuestro Ayuntamiento, deseando lo haga extensivo á las demás calles tan pronto como el estado de sus fondos lo permita.

—Por haberse permitido una señora muy conocida en esta ciudad por sus opiniones carlistas colgar en sus balcones un pedazo de estera respondiendose seguramente al despecho que las noticias de la Seo de Urgel le han producido, nuestro Sr. Gobernador civil le impuso el lunes último cien reales de multa, cuya cantidad pagó y fué entregada al Sr. Administrador del Hospicio provincial.

Muy bien por el Sr. Gobernador. Ahora puede la dama carcunda encargar á los dos hijos que tiene en la faccion hagan rogativas á fin de que Dios le devuelva esos cien reales para pago de otra alfombrita y repeticion de tales desahogos.

El despecho de estos ojalateros está visto que no tiene límites.

—Con motivo del fausto acontecimiento de la Seo, el último lunes á las once y media de la mañana, una comision de oficiales del batallon de la Milicia Nacional presidida por sus dignos comandantes primero y segundo, Sres. Barrios y Castro, se presentaron á la autoridad superior Civil de la provincia manifestando en nombre propio y del batallon, la satisfaccion con que todas las clases del mismo habian recibido tan esperada como importante nueva y el deseo de que así se hiciera saber al gobierno de la nacion así como el de contar siempre, como sabe su delegado, con su cooperacion decidida para todo cuanto conduzca á lograr la paz de España y asegurar las instituciones liberales.

Escusamos decir los satisfechos que los comisionados salieron del despacho del Sr. Gobernador Civil.

NOTICIAS.

—Dice un colega que se practican vivisimas gestiones con el fin de que el señor don Manuel Cortina saiga del retraimiento político en que hace años se

encuentra.

—De San Sebastian escriben con fecha del 24:

«Anteayer se presentaron en Irun y ayer llegaron á esta capital, 17 carlistas procedentes de uno de los batallones castellanos que con el conde de Caserta llegaron el sábado á Tolosa, y que apenas han llegado á la línea desertaron de Oyarzun, presentándose á las autoridades. Este hecho demostrará el espíritu que reina entre dichas fuerzas. Los presentados ofrecían un aspecto miserable y venían sin uniforme de ningun género, habiendo sido detenidos hasta que se compruebe si están comprendidos en alguna de las últimas quintas.

Dícese que ha venido á Astigarraga el marqués de Valdespina al frente de tres batallones.

—El ex jesuita Goiriena ha celebrado una junta con varios jefes, muy considerados entre los carlistas á fin de adoptar algunas medidas para que ingresen en las filas los mozos de 16 años de edad que se resisten á verificarlo.

—Parece que en Estella sigue la agitacion con motivo de la falta de recursos, habiéndose agregado ahora al malestar que en aquella ciudad se siente, las desconfianzas que algunos jefes carlistas tienen contra otros á quien suponen con gran influencia cerca del Pretendiente. A esta circunstancia se debe el que en estos últimos dias se hayan verificado numerosas prisiones, entre las cuales se cuenta la del cabecilla Cucala, que fué destituido por Dorregaray, y la del conde de Jara, acusados ambos de Traicion.

—Tenemos entendido que los prisioneros de la Seo de Urgel no van á Monjuich, como se ha dicho, sino

á otro punto, que no podemos precisar por no haber sido autorizados para ello.

ULTIMA HORA.

(Agencia «Imprenta.»)

Madrid 28.—Las noticias de Cataluña han causado inmenso júbilo en el Norte.—Segun telegrama de nuestro embajador en París, el «Gaulois» ha publicado la noticia de haberse rendido la Seo á direccion.

Madrid 29.—Desconcertado Dorregaray intenta dirigirse al Norte por Panticosa.—Se han presentado á indulto en Artesa de Segre varios individuos procedentes de la faccion Dorregaray.—Los carlistas cortaron la carretera en la garganta de Peña Orduña y siguen fortificando varios puntos por donde suponen que pasará el ejército.

El coronel Amor copó en Quintanilla (Santander) una partida de 23 hombres.—Los carlistas del Norte obligan á tomar las armas á los desterrados de Castilla.—Fortifican San Marcos, frente San Sebastian.—El marqués de Valdespina llegó á Astigarraga, al frente de tres batallones.

Madrid 30.—(Oficial.)—Asegúrase haberse ordenado una leva por los carlistas entre los mozos de 48 á 56 años.—Los pueblos se resisten pero se cree que se empleará la violencia para verificarlo.—La *Gaceta* confirma las noticias de anoche y de esta madrugada.—Son numerosas las presentaciones á indulto en el Norte.—Queda concluido el ferro-carril de Castellón á Vinaroz.—Publica tambien varias disposiciones de la Presidencia, Gobernacion, Guerra y Marina.

El general Laportilla se encargará de un importante mando tan luego como se restablezca.—El general

Jovellar se ha dirigido á Orgañá.—Hoy se han firmado los decretos ascendiendo á generales á los brigadieres Prendergast, Pino, Goyeneche, Cea, Góñin y Delatre. A brigadieres á los coroneles Liria, Santalises, Verdugo, Loresecha y Noguera.

Espérase mañana al general Jovellar.—Créese que se encargará de la cartera de Guerra pasando Primo de Rivera á la capitania general.—Dícese que Cucala ha sido sentenciado á muerte.

Están suspendidas las operaciones del Cantábrico á consecuencia del temporal.—Continúa el mal estado de las líneas telegráficas.

Madrid 31.—Hoy se rene el Sindicato de acreedores del Tesoro presidiendo la reunion el señor Salaverria.—El brigadier Sequera se ha encargado del mando de la division Salamanca durante la ausencia de este.—El «Cuartel Real» escita á los carlistas á la destruccion de los ferro-carriles.—Se ha resuelto que sean conducidos al castillo de Alicante los prisioneros de la Seo.—Nada de la guerra.

(Oficial.)—Nada nuevo sobre la insurreccion carlista.—Siguen las presentaciones.—La *Gaceta* publica los decretos sobre los ascensos generales anunciados y otro admitiendo la dimision al general Laportilla.—Siguen las presentaciones á indulto.

Martinez Campos llegó á Puigcerdá, la poblacion le ha hecho un recibimiento entusiasta.—La *Politica* llama la atencion del gobierno sobre la conducta de los moderados intransigentes.

(Oficial.)—Han ingresado en el ejército procedente del último reemplazo 60,000 hombres.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment,
Plaza de la Independencia núm. 45.

SECCION DE ANUNCIOS.

POESÍAS Y LIGEROS APUNTES POLÍTICO-SOCIALES, DE COSTUMBRES, LITERATURA, ETC., ETC.

POR

D. PELEGRIN CALLE LIZARRALDE.

Un tomo en 8.º de mas de 200 páginas. Se vende en la imprenta de este periódico al precio de 2 pesetas.

Presupuestos municipales de gastos é ingresos.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico, así como los de beneficencia y demás impresos para la formacion de los mismos.

Matrículas y Repartos de inmuebles.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico impresos con arreglo al modelo publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

del médico cirujano

D. José Escardó,

Calle de Caldereros, n.º 23, piso 1.º Gerona.

Horas de consulta.—Por la mañana: de 40 á 4, por la tarde: de 7 á 8.—Los martes y viernes de 6 á 7 gratis para los pobres.

Visitas á domicilio.—Seis años de estudio y de práctica homeopática con toda su pureza, son la garantía que dicho profesor puede ofrecer á los que se dignen honrarle con su confianza. 4-8

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Stos. Antolin mr. y Estéban rey y cfr.

SANTO DE MAÑANA. Stos. Nonito ob. y Simeon Estilita y santa Serapia vg.

CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia de la Catedral.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, advirtiéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prola y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constituidos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway,

533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA,
con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.

Véndese á 40 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustin.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

FUSILAMIENTO DE LOS PRISIONEROS DE OLOT

APUNTES PARA LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA,

por la señorita

D.ª Francisca de Paula Sanchez.

Véndese este opúsculo en la Imprenta y Redaccion de este periódico al precio de 2 reales á los suscritores al mismo y al de 2 y medio á los que no lo son.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, calle Rey, 46, Jersey (Inglaterra.) 9-24